

# Resumen informativo mensual

## Notas periodísticas del 1° al 31 de julio de 2016

### En México

En una entrevista, el presidente Enrique Peña Nieto advirtió que nuestro país no pagará el muro que ha propuesto durante su campaña el aspirante presidencial estadounidense Donald Trump. Además, negó categóricamente que México impulse la migración a Estados Unidos, y manifestó su desacuerdo en torno a la “generalización” que se ha hecho sobre los mexicanos(as) como traficantes de drogas, criminales o violadores.<sup>1</sup>

Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, encabezó la firma de un Convenio de Colaboración con la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y la presentación del Protocolo de Evaluación Inicial para la Identificación de Indicios de Necesidades de Protección Internacional en Niñas, Niños y Adolescentes No Acompañados o Separados. En esa ocasión, el titular de la Segob habló sobre la importancia de abrir las puertas a las y los refugiados, ya que “merecen todas las garantías que otorga el Estado mexicano”.<sup>2</sup>

En otro acto, celebrado en el Museo Memoria y Tolerancia, el licenciado Osorio y la canciller Claudia Ruiz Massieu firmaron el acuerdo de establecimiento de la estrategia “Somos mexicanos. Aquí tienes las puertas abiertas”. Al respecto, el titular de la Secretaría de Gobernación aseguró que las y los compatriotas que regresen a México contarán con todos los beneficios de los programas sociales que tiene el Gobierno de la República en materia de salud, desarrollo social y vivienda. En este sentido, destacó: “Se trata de darles el retorno que merecen a su país; regresan a un México diferente, por eso hay que acercarles los apoyos para que estén en mejores condiciones.”<sup>3</sup>

### En Estados Unidos de América

Al finalizar una gira por Nueva York, la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles, se reunió con un grupo de personas migrantes para hablar del programa “Construye en tu Tierra”, instituido con el fin de que puedan adquirir una vivienda. En este contexto, aclaró que con este programa se da una oportunidad a las y los mexicanos que viven en Estados Unidos para apoyar a sus familiares a través de la construcción de espacios habitacionales en México.<sup>4</sup>

En otro orden de ideas, con información manejada por la Agencia efe, el Tribunal Federal del Noveno Circuito de Apelaciones ubicado en San Francisco señaló que la detención prolongada de niñas y niños migrantes es ilegal y viola un acuerdo judicial previo que prohíbe el encierro de personas menores en centros de detención, por lo que sentenció que las y los funcionarios del Departamento de Seguridad Nacional deben liberar inmediatamente a niñas y niños detenidos en centros de personas migrantes.<sup>5</sup>

Por otra parte, un “número incalculable” de excombatientes (muchos de ellos de origen mexicano) elegibles para recibir la ciudadanía estadounidense por sus servicios militares ha sido deportado por falta de asistencia del Gobierno federal, denunció un reporte de la Unión Americana de Libertades Civiles (aclu por sus siglas en inglés).<sup>6</sup>

En un hecho que podría calificarse como insólito, trascendió que el señor Ignacio Villegas, de 100 años de edad, y su esposa, María Guadalupe Correa, de 94, ambos residentes legales en Estados Unidos desde hace décadas, se naturalizaron con la ciudadanía de ese país con el fin de ejercer su derecho al voto. Este proceso se dio con la ayuda brindada por el Consulado de México en Los Ángeles y como parte de la estrategia de la Secretaría de Relaciones Exteriores para fortalecer a la comunidad mexicana en Estados Unidos.<sup>7</sup>

### En Europa y el resto del mundo

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (unicef) propuso la utilización de WhatsApp para identificar fácilmente a personas refugiadas. Según explicó el cofundador de la Unidad de Innovación de unicef, el estadounidense Christopher Fabian, la idea es convertir las nuevas tecnologías en “una solución humana” y aplicarla, por ejemplo, para identificar a las y los refugiados a través de sus registros en WhatsApp, ya que, señaló, “uno de los grandes problemas a los que se enfrentan constantemente los refugiados son los procesos de identificación en cada país al que acceden”.<sup>8</sup>

Por su parte, el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (acnur) y la Organización de Estados Americanos (oea) alertaron sobre una crisis de personas refugiadas que se incubaba en Guatemala, El Salvador y Honduras, por un masivo desplazamiento humano forzado debido a la violencia, la pobreza y la delincuencia organizada. Señalaron que existe el riesgo de que esta situación se agrave y golpee a México y al resto de la zona.<sup>9</sup>

En información de Europa, se dio a conocer que personas que dirigen la Organización del Tratado del Atlántico Norte (otan) culminaron su cumbre en la ciudad de Varsovia, Polonia. En ese encuentro multinacional se manifestaron diversas medidas dirigidas a combatir el terrorismo y las oleadas migratorias irregulares que desestabilizan su flanco sur.<sup>10</sup>

Por último, durante la inauguración de un diálogo de personas expertas denominado “Fronteras, trabajo y niñez”, la señora Carmen Moreno, directora de la oficina de la Organización Internacional del Trabajo (oit) para Centroamérica, Haití y República Dominicana, señaló que “se han intensificado los esfuerzos para abordar el trabajo infantil relacionado con la niñez migrante en los países del Triángulo Norte de Centroamérica”.<sup>11</sup>

1 <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/06/27/1101442>

2 <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2016/06/23/obama-lamenta-el-fallo-del-tribunal-supremo-sobre-sus-medidas-migratorias>

3 <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/06/23/respeto-mexico-decision-de-corte-de-eu-sobre-migracion>

4 <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/968573.html>

5 <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/06/20/agradece-haiti-mexico-su-solidaridad-con-refugiados>

6 <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/06/21/refrendan-mexico-y-ue-cooperacion-en-materia-de-dh>

7 <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/967916.html>

8 <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/966965.html>

9 <http://www.elfinanciero.com.mx/mundo/el-racismo-impulso-al-brexite-analistas-responden.html>

